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Protokoll 
über die Sitzung des 

 Vereinsvorstandes der SG Sendenhorst 
 vom 04. Januar 2023 

 
 

Sitzungsort: Geschäftsstelle der SG, Kirchstr. 19, 48324 Sendenhorst 
 
Beginn: 19:30 Uhr 
Ende:  22:00 Uhr 
 
Teilnehmer: Sandknop, Karl-Heinz Vorsitzender 
  Erdmann, Thomas  Geschäftsführer  

Abke, Matthias  Kassierer  
  Prange, Wolfgang  Protokollführer  
  Ludorf, Rainer  Vorsitzender Sportbeirat 

Reuscher, Franz-Josef Ehrenvorsitzender *  
   
Gäste: ./. 
     
Es fehlten: Petry, Bernd   2. Vorsitzender  

Pumpe, Christoph  stellv. Vorsitzender Sportbeirat 
   Kaldewey, Ralf  Beisitzer** 
  Balvin, Peter   Ehrenvorsitzender * 

Fabian, Friedhelm  Ehrenmitglied *  
Fascies, Hans-Günther Ehrenmitglied*  

  Fritsche, Rita   Ehrenmitglied* 
   
 
*     ohne Stimmrecht gem. § 5 (2) der Satzung 
**   ohne Stimmrecht gem. § 16 (4) der Satzung 
 
Protokoll: Wolfgang Prange 
 

 
Tagesordnung: 
 

1. Begrüßung und Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 07.12.2022  
2. Aus der letzten Vorstandssitzung 
3. Eingänge 

3.1. Vorsitzender 
3.2. Geschäftsführer / Geschäftsstelle 
3.3. sonstige 

4. Berichte  
5. Berichte aus dem Sportbeirat 
6. Vorbereitung des Gesprächs mit der Ehrenamtskoordinatorin am 01.02.2023 

7. Konzept zur Verbesserung der Kommunikation zu und innerhalb der 

Abteilungen  

8. Verschiedenes 
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TOP  1 Begrüßung und Genehmigung des Protokolls der Sitzung 
  vom 07.12.2022 

 
Der 1. Vorsitzende der SG, Karl-Heinz Sandknop eröffnet die Sitzung, 
begrüßt die Teilnehmer und stellt die Beschlussfähigkeit der Versammlung 
fest.  

 
Einwendungen zum Protokoll der letzten Sitzung liegen nicht vor, es gilt 
deshalb als genehmigt und wird unterzeichnet zu den Akten genommen. 
 

 
TOP 2  Aus der letzten Vorstandssitzung 
  

Zu den Entwicklungen aus den protokollierten Punkten der letzten Sitzung 
wird Folgendes besprochen: 
 

 Gedenkstein am Hallenbad 
Karl-Heinz berichtet von dem Gespräch mit Hans-Günther Fascies vom 
Vortage, worin dieser seine Zusage auf Übernahme von 2.000,00 € der 
Sanierungskosten wiederholt hat. Den Betrag will Hans-Günther 
kurzfristig überweisen, damit Karl-Heinz die Beauftragung der 
Sanierung vornehmen kann. 
Da inzwischen Kurt Gunnemann zugesagt hat, den Aus- und Einbau 
sowie den Transport des Gedenksteins zum Steinmetz für ca.       
600,00 € - 800,00 € durchführen zu wollen, reduzieren sich die 
Gesamtkosten auf maximal ca. 2.800,00 €.  
Peter Balvin hat inzwischen die ihm gemeldeten mögliche Spender 
gelistet. Karl-Heinz geht davon aus,  dass die Deckungslücke von ca. 
800,00 € schnell geschlossen werden kann. 

 Tanzsportabteilung 
Karl-Heinz teilt mit, dass die Turnabteilung die Integration der 
Tanzsportabteilung wegen eigener Personalprobleme abgelehnt habe. 
Deshalb soll jetzt der Vorstand der Tanzsportabteilung aufgefordert 
werden, eine Mitgliederversammlung zur Klärung der Zukunft der 
Abteilung einzuberufen. 

 Zukunftswerkstatt SG 
Karl-Heinz bittet die Teilnehmer um Vorschläge, wie dieses Thema 
zielführend angegangen werden könne. Nach eingehender Diskussion 
folgt der Vorstand dem Vorschlag von Rainer, zunächst einen externen 
Referenten zu gewinnen, der das Vorgehen zusammen mit dem 
Vorstand entwickeln soll. Thomas will wegen eines möglichen 
Referenten den LSB ansprechen. 
 
 

TOP  3 Eingänge 
  
 3.1. Vorsitzender 
 

 Karl-Heinz berichtet über den Antrag von Stephan Erdmann auf 
Einführung des Datev-Online-Verfahrens für die Buchführung der 
Handballabteilung. 
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Diesem Antrag steht der Vorstand positiv gegenüber unter der 
Voraussetzung, dass dadurch nicht alle Abteilungen dieses Verfahren 
verpflichtend einführen müssen. 
Karl-Heinz beauftragt Thomas, den Steuerberater der SG wegen der 
Einführung des Verfahrens in der Handballabteilung als Pilotprojekt 
anzusprechen. Hierüber könnten alle Abteilungen in der 
routinemäßigen Infoveranstaltung des Steuerberaters informiert 
werden. 

             
             3.2. Geschäftsführer / Geschäftsstelle 
  

 Thomas teilt mit, dass der Spielmannszug der SG seine 
Generalversammlung am 21.01.2023 um 18:00 Uhr abhalten werde. 
Vom Vereinsvorstand werden Franz-Josef und Thomas teilnehmen. 

 Die Mitgliederversammlung der Turnabteilung wird am 13.02.2023 um 
20:00 Uhr im Sportlerheim am Westtorplatz abgehalten. Diesen Termin 
nehmen für den Vereinsvorstand Karl-Heinz und Thomas wahr. 
 

             3.3. sonstige 
 
  ./. 
 
 
TOP  4 Berichte 
 

 Karl-Heinz berichtet von dem Gespräch beim HSC Hamm. Der von ihm 
darüber angefertigte Vermerk ist Teil dieses Protokolls (Anlage 1).  
(Die sich daraus ergebende Diskussion ist unter dem eigenen TOP 7 
beschrieben). 

 Matthias berichtet von einer strukturell angespannten Liquiditätslage im 
Verein. Diese sei einerseits durch gestiegene Kosten, andererseits aber 
auch durch den Corona-bedingten Mitgliederverlust verursacht 
(Rückgang von ca. 2.500 Mitgliedern im Jahre 2018 auf ca. 2.130 
Mitglieder zum Anfang 2022). Die genauen Ursachen würden 
analysiert, um ggf. die Notwendigkeit von Beitragserhöhungen 
feststellen zu können. Thomas wird beauftragt, eine Erhöhung des 
städtischen Zuschusses zu beantragen. 

 Wolfgang berichtet, dass sich die geplanten Satzungsänderungen 
derzeit in Vorbereitung befänden und mit der Einladung zur nächsten 
Sitzung an die Mitglieder des Vorstandes verschickt werden sollen. Der 
Vorstand nimmt zustimmend zur Kenntnis, dass darin auch die 
Einführung des „4-Augen-Prinzips“ sowie die Änderung der Rolle der 
Geschäftsführung berücksichtigt würden. 
  

 
TOP  5 Berichte aus dem Sportbeirat 
 

. / . 
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TOP  6 Vorbereitung des Gesprächs mit der Ehrenamtskoordinatorin  

Für das Gespräch mit der Ehrenamtskoordinatorin am 01.02.2023 werden 
insbesondere folgende Gesprächspunkte identifiziert: 

 Forderung nach einer höheren Wertschätzung der Ehrenamtlichen z.B. 
durch Verlegung von Terminen in die Abendstunden, an denen auch 
berufstätige Ehrenamtliche teilnehmen könnten. 

 Erwartung konkreter Unterstützung durch die Ehrenamtskoordinatorin z.B. 
beim IT-Aufbau. 

 intensivierte Ausübung der Aufgabe als Ehrenamtskoordinatorin, 
verschiedene Ehrenamtsgruppen zusammenzubringen.  

 Erwartung des aktiven Zugehens auf die Ehrenamtlichen  

 Erhöhung der Wertschätzung der Ehrenamtlichen durch häufigere 
öffentliche Ehrungen und Berichte 

 
 

TOP  7 Konzept zur Verbesserung der Kommunikation zu und innerhalb der 
Abteilungen  

 
 Angeregt von dem Gespräch beim HSC Hamm entwickelte sich eine 

Diskussion über folgende Punkte: 

 Newsletter 
Es wird die Auflegung eines eigenen, in größeren Abständen regelmäßig 
zu erstellenden Newsletters, der aus dem Vereinsvorstand allen 
Mitgliedern direkt zugänglich gemacht werden soll, befürwortet. 
Entsprechende Ideen dazu sollen innerhalb ca. eines Jahres entwickelt 
und Ansprechpartner generiert werden. Rainer will in einem ersten Schritt 
vergleichbare Unterlagen anderer Vereine besorgen. 

 Weiterentwicklung der IT, der Datenverarbeitung und der Datensicherung 
Es wird als sinnvoll angesehen, die Datensicherung outzusourcen und 
anstelle eines eigenen Servers und den damit verbundenen räumlichen 
Anforderungen Serverkapazitäten bei anderen Stellen einzukaufen. Erste 
Gespräche mit möglichen Vertragspartnern sollen kurzfristig anberaumt 
werden.  

 DV-Administrator 
Es herrscht Einigkeit darüber, dass mittelfristig ein (bezahlter) DV-
Administrator in der SG eingesetzt werden muss, der alle anfallenden 
Arbeiten im IT-Bereich übernehmen soll.  

 Website SG 
Thomas und Franz-Josef werden sich um die Aktualisierung der Website 
kümmern. 

 
 
TOP  8 Verschiedenes 
  

 Karl-Heinz teilt mit, dass die Vorstandssitzung am 06.12.2023 im 
Kaminzimmer in Haus Siekmann stattfinden werde. 

 Für den vorgesehenen Termin der diesjährigen 
Mitgliederversammlung am 16.06.2023 wird Thomas die 
Raumreservierung bei der Stadt anfragen.  
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Die nächste Sitzung findet am Mittwoch, den 01.02.2023 um 19:30 Uhr in der 
Geschäftsstelle statt. 

 
 
 
                                                                                                 
___________________________    __________________________ 
 
 Karl-Heinz Sandknop      Wolfgang Prange  
1. Vorsitzender            Protokollführer 
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Anlage 1        13.12.2022 

 

Gespräch beim HSC Hamm 

Teilnehmer: HSC: Kai Hegemann, Geschäftsführer und Christian Becker, zuständig für u.a. 

Infrastruktur, IT;  

 SG: Karl-Heinz und Thomas 

Zum HSC:  mit über 6.000 Mitgliedern größter Sportverein in Hamm; 21 Abteilungen; 

betreibt selbst mehrere Sportstätten, zwei KiTas, ein Sportstudio, 385 

Übungsleiter, 8 hauptamtliche Kräfte in der Geschäftsstelle, Jahresumsatz 

rund 3,5 MIO  

 

Themen IT und Kommunikation:  HSE    SGS 

IT Hardware     extern betreut   extern betreut 

     Netzwerklösung  Einzelplatz 

     abgesichert durch  manuelle 

    Backabserver und Cloud Speicherung 

Webseite     extern nach HSE   extern nach SG 

    Vorgaben erstellt  Vorgaben erstellt 

Betrieb Webseite    hauptamtlicher Admin ? 

    Bedarf 10-12 Std mtl 

Inhalte Webseite    zentral Admin   dezentral 

Facebook/Instagramm   wie Webseite, nur   dezentrale 

    geringe Nutzung  Kanäle vorhanden 

    dezentrale Kanäle: ja  ? 

Kommunikation    die uns bekannte Probleme bei Weitergabe 

    durch die Abteilungsvorstände auch dort 

Derzeitige Kommunikation   wöchentlicher Newsletter per Mail an Abt 

    erstellt durch Admin, per 

    Mail an rd 3.000 Mitgl.  

 

Pressearbeit     Newsletter an Zeitung/Radio 

    dezentral   dezentral 

 

Weitere Punkte: 

 Abteilungen haben keine Finanzhoheit; sind nur für sportliche Dinge zuständig 

 Rechnungen zentral + Beitragseinzug wie bei uns 

 Übungsleiterverträge zentral (Höhe durch Abteilungen, Grenzen nicht besprochen) 

 Budgets werden über Haushaltsplan festgelegt – Spenden usw. fließen den 

Abteilungen zu 
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 Im Vorstand 4 Augen Prinzip – hätte ich bei uns auch gern 

 Im Vorstand gibt es keinen Geschäftsführer; der Vorstand bedient sich für die 

Geschäftsführung der Geschäftsstelle; deren Leiter ist der Geschäftsführer des 

Gesamtvereins und nimmt ohne Stimmrecht an den Vorstandsitzungen teil 

 Deligiertenmodell statt Mitgliederversammlung?? 

 Elektroprüfungen nach die Stadt Hamm – in Sendenhorst soll die SG das machen 

 Fitness Studio ausgelastet – eher zu klein, 7 Tage die Woche geöffnet; sehr hoher 

Standart  

 Bei Fragen können wir uns gern wieder an den HSC wenden 

 


